

Zeitschrift:	Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique
Herausgeber:	Société fribourgeoise d'éducation
Band:	73 (1944)
Heft:	8
Rubrik:	Le Jura vu par un écrivain (pour la leçon de géographie des grands)

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 09.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Les associations de bienfaisance (mutualité).
Les écoles. Les bienfaits de l'instruction.
L'observation des dimanches et des fêtes.
La vie religieuse dans les familles.
L'esprit de paix et de concorde au village.
Les personnages-types de la localité : le paysan, l'ouvrier d'usine, le pêcheur, l'armailli.

Remarques : Je n'ai indiqué, dans ce plan, qu'un certain nombre de points de repère en m'inspirant de l'ouvrage de Mgr Dévaud que je viens de citer. Mes collègues sauront compléter toutes ces questions et les adapter à leur classe en faisant même des enquêtes personnelles auprès des habitants les mieux renseignés : syndic, secrétaire communal, forestier, etc. On gagne beaucoup à ces contacts vivants. On vous explique ce que vous n'avez compris qu'à moitié. Savoir converser, savoir écouter, c'est un grand art. E. Coquoz.

Le Jura vu par un écrivain (pour la leçon de géographie des grands)

Ce que nous disent du Jura les manuels de géographie, les guides touristiques ou les tableaux scolaires est souvent intéressant et instructif. Mais pour que notre connaissance en soit plus harmonieuse et plus pittoresque, il faut y ajouter la vision du poète.

Voici, par exemple, l'évocation de cette haute levée de terre qui se prolonge sur près de 300 kilomètres, par l'écrivain vaudois Ramuz :

« Le Jura est une montagne ruinée. C'est une montagne qui est enterrée, ou plus exactement, qui s'est enterrée elle-même peu à peu sous ses propres débris. C'est une montagne toute semblable à ces murs très anciens, dont seul le faîte de-ci de-là dépasse encore l'amas de leurs décombres, redevenus poussière. Au lieu que les Alpes présentent partout une crête extrêmement dentelée, toute munie et hérissée de tours, de clochers, d'aiguilles, de rocs surpimbants, et qu'elles ressemblent ainsi à une mâchoire encore intacte avec sa gencive et ses dents, le Jura, lui, n'est plus qu'une gencive, d'où à peine quelques vieilles racines, comme on dit, dépassent encore ; de sorte que son faîte ne s'élève et ne s'abaisse que par faibles ondulations, et que les cols eux-mêmes n'y sont guère que deux ou trois cents mètres au-dessous des sommets mamelonnés que les pâturages envahissent. Je parle du Jura tel qu'il se présente à nous autres Vaudois, et de notre côté, et même aux Neuchâtelois qui n'ont pourtant pas le recul qu'il faut, et aux Fribourgeois qui sont plus à l'est ; ... vu d'où nous sommes, c'est une levée de terre d'une

grande simplicité. Elle tombe d'un seul pan et en une seule fois vers nous, rendue sombre par les grandes « joux » : ce sont les forêts de sapins qui la recouvrent presque tout entière.

De-ci de-là, seulement, et à sa partie supérieure, il y a des places plus claires qui sont les pâturages ou bien quelques pans de rocher ; elles ne suffisent pas à égayer sa physionomie, qui est pour tout le reste d'une sévérité étrange, outre que le Jura est placé pour nous vers le couchant, c'est-à-dire que le soleil descend derrière et que, lui, il devient tout noir, longtemps avant la nuit, entre le ciel qui reste clair et la vaste campagne qui est à son pied.

Le ciel a été jaune, puis il a été rose ; il y a dedans une seule étoile qui est juste au-dessous d'un étroit quartier de lune où elle pend comme à un fil ; et tout est éclairé encore sur le plateau vaudois où les maisons se dessinent nettement, les arbres sont des masses parfaitement délimitées, les chemins serpentent comme des fils blancs ; tandis que lui, là-bas, regardez-le : maussade, uniforme, sombre, d'une seule teinte, et qui semble n'être là que pour séparer. Car c'est vraiment un lieu de séparation que ce haut talus qui se dresse entre des hommes qui parlent pourtant la même langue. Il tend au-dessus d'eux une ligne invariable qui est l'endroit de sa terminaison, disant aux uns « Vous êtes d'un côté » et aux autres : « Vous êtes de l'autre. » Il y a la Gaule cisjurane et il y a la Gaule transjurane : ce sont deux pays qui ont toujours été distincts, qui le sont aujourd'hui encore. *(La Suisse Romande.)*

On cherche des chefs et des auxiliaires pour les camps de jeunesse organisés par Pro Juventute

Le Secrétariat général de *Pro Juventute* cherche pour les camps de jeunes qu'il organise cet été quelques chefs et directrices, ainsi que des auxiliaires sachant cuisiner. Un modeste dédommagement est offert, ainsi que les frais de voyage et l'entretien. Durée des camps : 7, 13 et 28 jours. Nombre de participants pour chaque camp : 6-14 jeunes. Prière de s'annoncer au Secrétariat général de *Pro Juventute*, Service de vacances pour la jeunesse, Stampfenbachstrasse 12, Zurich.

Des enfants fribourgeois sont malades. Ils sont au sanatorium, au préventorium, ou ils se préparent à y aller

Durant les semaines qui vont venir ils attendent l'aide de leurs camarades.

Que nos dévoués instituteurs et institutrices encouragent leurs élèves à se procurer un insigne lors de la vente de la Ligue fribourgeoise contre la tuberculose.

Le Seigneur aime celui qui donne d'un cœur joyeux.
